# UCSF | Observatorio de Política Internacional Facultad de Derecho y Ciencia Política

## ¿Qué es la Geoeconomía? Un breve resumen introductorio.

Estanislao Molinas<sup>1</sup>

Observatorio de Política Internacional
Facultad de Derecho y Ciencia Política
Universidad Católica de Santa Fe
Octubre 2025
Santa Fe

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Estudiante de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Facultad de Derecho y Ciencia Política de la Universidad Católica de Santa Fe. Miembro del Equipo de Investigación del OPI. Ayudante de Cátedra en "Teoría de las Relaciones Internacionales".

Este artículo pretende abordar el concepto de Geoeconomía desde una doble perspectiva: Por un lado, como una nueva herramienta conceptual dentro de las agendas de estudio de las Relaciones Internacionales, que conecta a la Geopolítica con la Economía Política Internacional. Por otro lado, se busca explorar a la Geoeconomía como una nueva disciplina científica constituida a partir del diálogo con otras disciplinas académicas. Todo ello, en pos de que el presente trabajo sirva a los lectores como una introducción a la temática.

#### Abstract

This article aims to approach the concept of Geoeconomics from a dual perspective: On the one hand, as a new conceptual tool within the study agendas of International Relations, connecting Geopolitics with International Political Economy. On the other hand, it seeks to explore Geoeconomics as a new scientific discipline formed through dialogue with other academic disciplines. This is intended to serve as an introduction to the subject for readers.

### Palabras clave

Geoeconomía, Geopolítica, Economía Política Internacional.

## **Key-words**

Geoeconomics, Geopolitics, International Political Economy.

2

## Índice de contenidos

¿Qué es la Geoeconomía? Un breve resumen introductorio	1
Introducción	4
¿Qué es la Geoeconomía?	.4
Conclusiones	6
Referencias bibliográficas	.8

La Geoeconomía es un nuevo concepto que ha aparecido en artículos, noticias, entrevistas e incluso debates, ya sea en el campo de la economía, de las finanzas o de las Relaciones Internacionales (RRII). Por ende, es factible que comencemos a utilizar este término, que puede ser catalogado como una *buzzword* o palabra de moda, en nuestros propios análisis de la política internacional; aunque muchas veces es posible que no sepamos muy bien de donde viene el término y a que hace alusión científicamente hablando.

Por todo ello, el presente artículo tiene como objetivo general presentar un resumen introductorio respecto del concepto, tratando de abordarlo desde una doble perspectiva: por un lado, como una noción conceptual y por otro, como nueva disciplina de estudio, que configura un subcampo dentro de las RRII y la Economía Política Internacional. Esto último, orientado a responder la pregunta de investigación, ¿qué es la Geoeconomía, desde un abordaje introductorio?

Para lograr este cometido, se utilizarán los lineamientos metodológicos propuestos por Sampieri *et al.* (2014). Particularmente, se propone realizar una breve investigación de carácter no experimental, transeccional, delimitando el recorte temporal entre el año 2023 hasta el año 2025, de alcance exploratorio-descriptivo respecto al objeto de estudio, utilizando la revisión documental de literatura especializada como técnica de recolección de datos.

### ¿Qué es la Geoeconomía?

En el estatus actual del sistema internacional, sin un claro hegemón dominante en todas las aristas del poder estatal o en capacidades relativas, el famoso axioma de Von Clausewitz (1997) vuelve a cobrar vigencia pero de una manera reconfigurada: La economía es la continuación de la geopolítica a través de otros medios.

Esto se debe a que en los tiempos recientes se comenzaron a observar cambios en la tendencias del relacionamiento comercial de distintos actores estatales del sistema internacional.

En este escenario, es donde irrumpe la Geoeconomía. Aunque como decíamos anteriormente, no siempre se sabe bien a qué nos referimos cuando hablamos de ella.

4

Por ello, antes de introducir una definición de la misma, sería pertinente que recuperemos primariamente, una definición de la Geopolítica. Entendiendo a esta última, como una disciplina en sí misma. En esta línea, Escalona Ramos (1959; como se citó en Cuellar Laureano, 2015) la define como:

(...) es la ciencia y arte o técnica de la aplicación del conocimiento de los factores geográficos, políticos e históricos, en acción recíproca y conjunta, para el dominio político del espacio (con todo lo que tal dominio implique en lo económico, social y cultural), previendo y aprovechando como es propio de toda ciencia y técnica las desigualdades de efectos que éste pueda causar debido a la desigualdad de acción de cada una y de todas estas causas justas (...). (p. 75)

Tener esta definición en mente resulta pertinente para ahora sí, abordar la definición de Geoeconomía que nos proveen Mohr y Trebesch (2025) en *Geoeconomics*. Particularmente, ellos definen a la Geoeconomía como "el campo que examina los vínculos entre la geopolítica y la economía" (p.3). Su estudio es sumamente relevante, ya que análogamente a nuestro objetivo, ellos abordan a la Geoeconomía en tanto herramienta conceptual como disciplina científica constituida a partir del diálogo entre otras ramas del conocimiento; siendo estas últimas, la Geopolítica, la Economía Política Internacional, el Comercio Internacional y las RRII.

En relación a esto, estos autores proponen que la Geoeconomía se estructura en torno a **cinco subcampos principales** que permiten comprender las múltiples formas en que la economía se convierte en un instrumento de poder.

En primer lugar, identifican las **herramientas de política geoeconómica**, es decir, los mecanismos mediante los cuales los Estados emplean sanciones, subsidios, aranceles o restricciones financieras con fines estratégicos, buscando influir en el comportamiento de otros actores sin recurrir a la fuerza militar.

En segundo término, destacan la **geopolítica del comercio internacional**, que examina cómo los intercambios y acuerdos comerciales se utilizan como medios de influencia o dependencia, y cómo las tensiones políticas reconfiguran las cadenas globales de valor.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Traducción propia.

El tercer subcampo corresponde a la **geopolítica de las finanzas internacionales**, donde el control de las monedas de reserva, los flujos de capital y los sistemas de pago se convierte en una herramienta de dominación o exclusión económica.

Un cuarto ámbito es el estudio de los **riesgos geopolíticos y sus efectos económicos**, que analiza cómo las guerras, crisis o amenazas de conflicto afectan la inversión, el crecimiento y la estabilidad macroeconómica.

Finalmente, los autores incorporan la **economía de la guerra y del conflicto**, centrada en los costos económicos de la violencia, las estrategias de reconstrucción y el impacto de los gastos militares sobre la innovación y el desarrollo. En conjunto, estos cinco subcampos integran una perspectiva interdisciplinaria que une economía, política y seguridad para explicar cómo el poder se ejerce y disputa a través de los flujos económicos en el sistema internacional.

Estos subcampos disciplinarios, llevados a la praxis del análisis de la política internacional, permitirían arrojar luz sobre fenómenos contemporáneos como la rivalidad tecnológica entre Estados Unidos y China, las sanciones financieras impuestas a Rusia tras la invasión de Ucrania, el impacto de las tensiones en el comercio mundial o la competencia por los recursos estratégicos como el litio y los semiconductores.

Su aplicación posibilitaría establecer correlaciones empíricas entre variables económicas, como flujos de comercio bilateral, inversión extranjera o el uso de las reservas de divisas internacionales, y hechos políticos internacionales.

De este modo, la Geoeconomía contribuiría a fortalecer el carácter interdisciplinario de las RRII, integrando métodos cuantitativos y cualitativos para comprender cómo el poder político internacional se ejerce y se negocia a través de la economía, sin dejar de lado a los factores geopolíticos; mejorando y robusteciendo así, la epistemología en la producción de conocimiento dentro de las diversas agendas *mainstream* de las RRII.

#### Conclusiones

El presente trabajo tuvo como objetivo introducir el concepto de Geoeconomía, mostrando su valor como herramienta analítica-conceptual y como una disciplina en sí misma, útil para comprender la política internacional contemporánea.

A partir de la propuesta de Mohr y Trebesch (2025), se pudo describir como la Geoeconomía examina las interacciones entre el poder político y los instrumentos económicos, entendiendo a estos últimos como medios de influencia y competencia entre los Estados, sin distanciar las cuestiones anteriores de la Geopolítica.

Además, nos aproximamos a la identificación de los cinco subcampos que estructuran a disciplina:

- 1. Las herramientas de política geoeconómica.
- 2. La geopolítica del comercio internacional.
- 3. La geopolítica de las finanzas.
- 4. Los riesgos geopolíticos.
- 5. La economía de la guerra.

Esta identificación permite observar con mayor precisión cómo la economía se convierte en un instrumento de poder político, modernizando así el axioma propuesto por Von Clausewitz (1997).

A través de esta perspectiva podemos interpretar fenómenos actuales como la rivalidad tecnológica entre Estados Unidos y China, las sanciones impuestas a Rusia o la competencia por el control de los recursos estratégicos, entre ellos el litio y los semiconductores.

La Geoeconomía, en este sentido, no busca reemplazar a la Geopolítica ni a la Economía Política Internacional, sino complementarlas. Su aporte consiste en ofrecer una visión integradora que permite entender cómo las decisiones económicas tienen implicaciones políticas y estratégicas de alcance global.

Analizar la política internacional desde esta óptica no solo clarifica las dinámicas de competencia y cooperación actuales, sino que también amplía la capacidad de interpretación sobre la forma en que los Estados combinan poder económico, tecnológico y financiero para alcanzar objetivos nacionales.

En suma, la Geoeconomía constituye un marco conceptual útil para explicar el funcionamiento del sistema internacional en el siglo XXI. Su estudio permite comprender que la economía y el poder no son esferas separadas, sino dimensiones interdependientes de una misma realidad: la lucha constante por la influencia y la supervivencia en un orden mundial cada vez más competitivo y fragmentado.

## Referencias bibliográficas

- Cuéllar Laureano, R. (2015). Geopolítica. Origen del concepto y su evolución. Revista De Relaciones Internacionales De La UNAM, (113). Recuperado a partir de <a href="https://www.revistas.unam.mx/index.php/rri/article/view/48963">https://www.revistas.unam.mx/index.php/rri/article/view/48963</a>
- Mohr, C. y Trebesch, C. (2025). Geoeconomics (Kiel Working Paper No. 2279). Kiel Institute
- for the World Economy. https://www.kielinstitut.de/fileadmin/Dateiverwaltung/IfW-Publications/fis-import/8fd80 157-9e5c-4d8b-96c4-f0f8e2fca597-KWP\_2279.pdf
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., y Baptista Lucio, M. del P. (2014). Metodología de la investigación (6.ª ed.). McGraw-Hill Education.

Von Clausewitz, C. (1997). On War (J. J. Graham, Trans.). Wordsworth Editions.